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Obras destacadas del ámbito cultural en el año 2018

El año que recién nos dejó, estuvo 
lleno de noticias de diverso ám-
bito.  Desde la compleja visita del 

Papa Francisco, las amplias movilizacio-
nes feministas, a los difíciles momentos 
que ha sorteado el actual gobierno con 
la muerte de comunero mapuche Mar-
celo Catrillanca.   De forma paralela, hi-
tos a nivel mundial como la marcha de 
migrantes a EEUU o el mundial de fút-
bol realizado en Rusia. 
Hoy quisiera hacer un breve resu-
men desde la perspectiva cultural del 
año que nos dejó, permitiendo desde 
mi subjetividad recomendar algunas 
obras, más aun cuando muchos aprove-
chan las vacaciones para poder leer o 
ver alguna película. 
Desde la vereda audio visual, hay que 
destacar dos hitos de series de televi-
sión chilena, una “La cacería: las niñas 
de Alto Hospicio”, serie que fue emitida 
por Mega, que narra la desaparición de 
jóvenes a fines de los años noventa. Se 
destaca la actuación de Francisco Melo, 
quien interpreta a Cesar Rojas el detec-
tive que sospecha de las autoridades, 
empresarios y de Carabineros.    Junto 
a su compañero de trabajo logran llegar 
a la verdad, de uno de los casos poli-
ciales más bullado durante las últimas 
décadas.    Otra, serie emitida en la pan-
talla chica fue “Martín, el hombre y la 

leyenda” serial de cuatro capítulos que 
ahonda en la vida del voceador Martín 
Vargas, desde su humilde comienzo, 
hasta la fama y el reconocimiento 
nacional, en un contexto donde 
estas espectáculos boxeriles 
tranquilizaban a una socie-
dad inmersa en la dictadu-
ra. 
En el ámbito del Cine, voy 
a destacar dos obras, Roma 
filme del director mexicano 
Alfonso Cuarón, quien en 
una cinta bella en imágenes, 
que a través del blanco y negro 
muestra la vida de Cleo, que es una 
joven sirvienta de una familia burgue-
sa en un barrio (Roma) en Ciudad de 
México a inicios de la década del 70’.  
Película que ha sido muy destacada por 
sus premios a nivel internacional y una 
crítica halagüeña, así la indicaba la re-
vista Rolling Stones: “Cuarón rompe las 
barreras del lenguaje, clase y cultura 
para elaborar la mejor película del año 
(...) Llamada a revolucionar la industria, 
es Historia en sí misma.”   
La otra película que marco el año 2018, 
fue Bohemian Rhapsody, la que ha te-
nido variadas críticas, pero a quienes 
somos seguidores de ese estilo musical 
nos causa regocijo.  El films muestra la 
vida de uno de los mejores vocalistas 
de la historia del rock.      
Desde la perspectiva de los libros, de-
bemos destacar la publicación de Diego 
Milos quien viajo a Francia, a rescatar 
textos del naturalista Claudio Gay, en 
el cual habla sobre las costumbres ma-
puches, como indica El Mercurio, “Un 
volumen en el que se plasma el genui-
no interés por comprender una cultura 
ajena, a la que Gay termina admiran-
do”.  El libro Uso y costumbres de Los 
Araucanos, es ampliamente recomen-
dable, más aun con los hechos que han 
marcado la opinión pública de nuestro 
país.  
Otro libro que marco el año 2018, fue 
“21 lecciones para el siglo XXI” del 
historiador Yuval Noah Harari. Un tex-

to inteligente que permite 
ahondar y reflexionar sobre 
distintas coyunturas del 
mundo hoy, pero pen-
sadas en un futuro.  
Preguntas ¿Cómo po-
demos afrontar los 
peligros del cambio 
climático, las gue-
rras nucleares o las 
tecnologías disrup-
tivas?, o ¿Conse-
guiremos resistir a 
las noticias falsas 
o a las amenazas 
del terrorismo?, 
el libro ofrece una 
reflexión a como 
avanzamos, como ci-
vilización.  
Por último, destacar 
dentro de lo mejor del 
año, en  el ámbito local 
fue la publicación del li-
bro “Colchagua en descon-
cierto” del investigador Diego 
Grez Cañete, quien profundiza 
utilizando todas las fuentes periodís-
ticas locales de la época, el periodo de 
la Unidad Popular en nuestra provincia 
de Colchagua y Cardenal Caro, al cual 
me referiré en los próximas publicacio-
nes.

E s p e - ro que esta breve reseña 
sirva para nuestros lectores y disfruten 
de estas recomendaciones para tiempo 
de ocio. Y desear un buen año a quie-
nes siempre nos leen y acompañan. 



2 DE ENERO DE 2019 333

Peralillo

Comité de vivienda Nueva Esperanza por fin inició 

el camino a la vivienda propia 
Luego de años de espera, y con el apoyo del MINVU y del SERVIU O’Higgins, se iniciará la construcción 

de las 34 casas de los vecinos de la comuna.  

El calor de Perali-
llo no fue impedi-
mento para que los 

integrantes del comité 
Nueva Esperanza inicia-
ran por fin el camino a 
la vivienda propia, con el 
acto simbólico de colo-
cación de la primera pie-
dra en los terrenos que, 
a futuro, albergarán sus 
casas.
Con la participación del 
Seremi de Vivienda y Ur-
banismo de O’Higgins, 
Francisco Ravanal, el 
Senador Alejandro Gar-
cía-Huidobro, el director 
del SERVIU O’Higgins 
Manuel Alfaro y el al-
calde de Peralillo, Carlos 
Utman —además de con-
cejales de la comuna—, 
los miembros del comité 
Nueva Esperanza conclu-
yen el año con buenas 
noticias. El conjunto con-
tará con 34 viviendas en 
su primera etapa, cons-
truidas bajo la línea de 
financiamiento del Pro-
grama de Habitabilidad 
Rural (D.S.10).
Respecto a este signifi-
cativo acto, el Seremi de 
Vivienda y Urbanismo 
Francisco Ravanal, dijo 
que “viene a suplir años 
de espera de los veci-
nos. Como Ministerio 
estamos prestos a mejo-
rar la gestión, y eso ese 
es el mandato que nos 
ha dado nuestro Inten-
dente Juan Manuel 
Masferrer, el 
Ministro Cris-
tián Monc-
keberg y el 
Presidente 
Sebast ián 
P i ñ e r a : 
a c e l e r a r 
los tiempos 
de construc-
ción y entrega 
de las viviendas. 
Y este es un traba-
jo mancomunado. Es 
un premio al esfuerzo de 

los vecinos, y hoy vemos 
en sus rostros la alegría 
por esta buena noticia”.  
Para el alcalde de la co-
muna, Carlos Utman, 
“es muy relevante este 
hito. Esta colocación 
de la primera pie-
dra los vecinos la 
esperaban hace 
años, y estamos 
felices como 
municipio de 
ser parte de 
este logro. 
Felicito a los 
vecinos, a sus 
dirigentes y a 
las autoridades 
que hoy nos es-
tán acompañando 
en Peralillo. Hoy es 
el puntapié inicial para 
comenzar las futuras 
construcciones”.
Por su parte, la dirigen-
ta del comité Nueva Es-
peranza, Karen Tamayo, 
dijo que “estamos muy 
felices, por todos los ve-
cinos. Agradezco a las 
autoridades, que han 
hecho esto posible. Y 
también a los miembros 
del comité, quienes han 
tenido la paciencia y el 
empuje, para que por 
fin llegara este mo-
mento. Es un gran tér-
mino de año para no-
sotros”. 
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Los sabores de nuestro Mar...
Direccion Av. Agustin Ross 339 Pichilemu
Reservas  94 57 60 91

Paredones

Reclaman al MOP y Vialidad 
por mal estado de 

caminos rurales
El Alcalde Sammy 

Ormazábal invitó a 
reunión de Conce-

jo Municipal a Vialidad 
Cardenal Caro por pro-
blemas mantención de 
caminos en la Comuna 
de Paredones... 
En reunión del Conce-
jo Municipal el Alcalde 
de la Comuna de Pare-
dones J. Sammy Orma-
zábal L. y el Honorable 
Concejo Municipal se 
reunieron con el Jefe 
Provincial de Vialidad 
Sr. Carlos Jeria Moya, 
el Inspector Fiscal de 
Vialidad Cardenal Caro 
y la empresa Santa Fe 
a cargo del Plan Global 
de Conservación de Ca-
minos Rurales de la Co-
muna de Paredones.
Tanto el Alcalde como 
Concejales fueron en-
fáticos en solicitar una 
pronta solución al mal 
estado de los cami-
nos por lo que hicie-
ron nuevamente un 
reclamo formal, por el 
deplorable estado de 
los caminos rurales de 
nuestra comuna.
El Alcalde J. Sammy Or-
mazábal L. manifestó su 
profunda molestia por 
todo lo sucedido con 
respecto a la manten-
ción de los caminos en 

la comuna, ya que pa-
saron entre 5 a 6 meses 
para que se contratara 
la nueva empresa que 
reemplazaría a la ante-
rior empresa a cargo de 
los caminos que era Ta-
fca. Por tal razón el día 
13 de diciembre el Al-
calde de la Comuna de 
Paredones viajó a San-
tiago a reunirse con el 
Ministro de Obras Pú-
blicas Sr. Juan Andrés 
Fontaine, dónde fue 
ingresado nuevamente 
un oficio solicitando la 
urgente reparación de 
los caminos de nues-
tra comuna. Esperamos 
que el Ministerio de 
Obras Públicas a través 
de Vialidad Cardenal 
Caro, nos dé una pronta 
solución en cuanto a la 
mantención y repara-
ción de los caminos de 
nuestra comuna, señaló 
el edil.
Según Berny Gaete Cor-
nejo, Dirigente Social 
de El Calvario, el cami-
no que está bajo res-
ponsabilidad del Minis-
terio de Obras Publicas 
a través de Vialidad, 
se encuentra en muy 
malas condiciones de 
compactación además 
de estar obstaculizado 
con malezas en ambos 

costados, con mucha 
calamina y baches. 
La dirigente social 
ha ingresado varios 
reclamos a la Muni-
cipalidad de Pare-
dones, al igual que 
otras organizacio-
nes sociales de va-
rios otros sectores 
que se encuentran 
en igual condi-
ción; y emplazan 
a las autoridades 
del MOP y Vialidad 
para que se hagan 
responsables de la 
mantención de es-
tos caminos lo antes 
posible, y no que es-
peren hasta que ocu-
rra un accidente vehi-
cular para remediar el 
problema. Según Gaete 
Cornejo esta situación 
es una falta de respe-
to para los vecinos re-
sidentes del Sector de 
El Calvario, Querelema, 
El Quillay y Las Viñas, 
ya que dicen sentirse 
abandonados por par-
te de Vialidad al consi-
derar que el ingreso al 
sector es “indigno”.
Son muchos los cami-
nos rurales que hay en 
este municipio y para 
nosotros el tener nues-
tros caminos en buen 
estado, es fundamen-

tal. Es 
p a r t e 
del vivir. 
Vemos que 
Vialidad no está 
haciendo la pega, 
por eso quiero expre-
sar mi profundo males-
tar por la mala y nula 
mantención del cami-
no que une Paredones 
con mi localidad de 
El Calvario, el cual es 

de responsabilidad de 
vialidad a través de la 
empresa Santa Fe con-
tratista cargo del Plan 
Global de Conservación 
de Caminos Rurales de 
la Comuna de Paredo-

nes.
E s p e r a -

mos que a 
través de esta 

declaración se 
puedan tomar las 

medidas para la pron-
ta mantención de este 
camino, y no estemos 
lamentando accidentes 
y en forma posterior 
realizar los trabajos, 
manifestó la dirigente 
social y vecina de la lo-
calidad de El Calvario.
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Finalización Campeonato comunal de rayuela tejo chico 
En la sede del club 

deportivo juvenil, 
finalizo el campeo-

nato comunal de rayuela 
tejo chico, actividad im-
pulsada y ejecutada por 
el área de deportes del 
municipio, que contó con 
la participación de 8 
clubes de rayuela de 
nuestra comuna. 
Finalmente fue el 
club de rayuela 
del sector de Pi-
huelo quienes 
se coronaron 
como campeo-
nes del certa-
men:
Tabla de Posicio-
nes terminadas to-
das las fechas: 

1- Club de rayue-
la sector de Pi-
huelo

2- Club de rayuela 
sector Las Cha-
cras

3- Club de rayuela 
sector San Ra-
fael

4- Club de rayuela 
sector El Claro 

5- Club de rayuela 
sector Guadalao

6- Club deportivo 
Juvenil

7- Club de rayue-
la sector de San 
Miguel

8- Club de rayuela 
sector Pulin

Premios individuales 
campeonato:
Mejor quema-
dor: Don 
M a r c o 
C á -

ce-
r e s 
Díaz (club 
rayuela Pihuelo)
Mejor cuarentero: 
Don Moisés Vidal 
(club de rayuela El 
Claro)

En la ceremonia de pre-
miación estuvieron pre-
sentes nuestra primera 
autoridad comunal don 
Gastón Fernández Morí 
y concejal de la comuna 
señorita Cecilia Acuña 
Cáceres.  
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Los Aromos N° 35, comuna de Lolol. 
(072) 2988272  

www.cultravinos.cl   /   ventas@cultravinos.cl  
(Facebook) Cultra Vinos Ltda. 

(Twitter) @cultravinos

Niños de Marchigüe festejan 
la navidad junto al viejito pascuero

Una maravillosa 
fiesta navideña 
vivieron los niños 

de Marchigüe en el fron-
tis de la Biblioteca Publi-
ca de la comuna. En esta 
jornada los niños disfru-
taron de la llegada del 
viejito pascuero, junto a 
entretenidos juegos in-
flables, juegos de espu-
ma, zumba kids, entrega 
de regalos, colaciones 
entre otros.
 
Este evento se reali-
za todos los años gra-
cias al compromiso del 
alcalde de la comu-
na Héctor Nano Flores 
Peñaloza y el trabajo de 
los funcionarios 
munic ipa les , 
q u i e n e s 
b u s c a n 
q u e 

cada niño pueda recibir 
esta hermosa fecha con 
una linda sonrisa.
 
Es importante señalar 
que además de esta fi-
esta llevada a cabo en 
la capital comunal, 
cada sector recibe 
una lista de regalos 
para sus niños, los 
cuales son repar-
tidos en activi-
dades navideñas 
preparadas en los 
distintos sectores 
de la comuna de 
Marchigüe.
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Por primera vez en su historia con hermosa gala lírica 

Palmilla celebró su 127 aniversario

Concierto de navidad en San José del Carmen de Palmilla

Con una solemne 
ceremonia realiza-
da en dependen-

cias del teatro municipal 
de Palmilla se realizó 
la celebración del 127º 
aniversario de la comuna 
de Palmilla, fundada el 
22 de diciembre del año 
1891, fecha en la que se 
firma la ley nº 4111 sobre 
su fundación.

La jornada contó con 
la presencia de autori-
dades, invitados espe-
ciales, además de repre-
sentantes de juntas de 
vecinos y dirigentes so-
ciales palmillanos y fun-
cionarios municipales, 
quienes acompañaron a 
la alcaldesa Gloria Pare-
des Valdés en este im-
portante acontecimiento, 
donde Palmilla cumplió 
un año más de historia.

En su intervención la 
alcaldesa Gloria Pare-
des Valdés, agradeció la 
presencia de dirigentes 

y vecinos, destacando 
la participación y apoyo 
de la comunidad a los 
avances significativos en 
materia social y comuni-
taria, en medio ambiente 
los que junto al progreso 
en infraestructura han 
hecho de Palmilla una co-
muna con mejor calidad 
de vida. La máxima au-
toridad comunal, resaltó 
el trabajo en conjunto 
realizado con los dirigen-
tes de las organizaciones 
sociales y los invitó a se-
guir trabajando por el 
engrandecimiento de la 
comuna.

Esta celebración contó 
con la presencia de la 
Compañía Opera Clási-
ca de Santiago, integra-
da por una soprano  y 
tres tenores, quienes 
brindaron un hermoso 
concierto por más de 
una hora, donde los asis-
tentes disfrutaron de su 
calidad interpretativa, 
siendo ovacionados.

ejecutado por el depar-
tamento de Cultura del 
municipio de Palmilla, a 
través del apoyo que le 
brinda al desarrollo cul-

tural, la alcaldesa Glo-
ria Paredes Valdés, 

quien señaló que 
uno de los obje-
tivos de realizar 
n u e v a m e n t e 
este concier-
to es “rescatar 
el verdadero 

sentido de la 
navidad, además 

queremos, de esta 
forma, mostrar el tra-

bajo que están desarrol-
lando nuestros artistas, 
quienes han desarrollado 
un arduo trabajo para 
mostrar a nuestros veci-
nos sus destacadas habil-
idades”, indicó la alcalde-
sa Gloria Paredes Valdés.

Tras el hermoso concierto 
de Navidad, la alcaldesa 
Gloria Paredes Valdés pro-

cedió a entregar más de 
2600 juguetes, a dirigen-
tes vecinales y de orga-
nizaciones comunitarias, 
para que a través de ellos, 
sean entregados en sus 
sectores, para que ningún 
niño o niña se quede sin 
su regalo de navidad.

Esto se ha tornado tradicio-
nal desde que la alcalde-
sa Gloria Paredes Valdés 
asumió como primera 
autoridad comunal, pues 
trabajar estrechamente 
junto a sus dirigentes, ha 
permitido conocer desde 
cerca, las inquietudes de 
sus vecinos.

A parte de los juguetes 
de navidad, se le asignó 
a cada sector también, 
bebidas y golosinas sin 
azúcar, para que en cada 
sector realice una her-
mosa fiesta navideña, 
cuando entreguen estos 
juguetes de Navidad.

La historia de la fun-
dación de Palmilla, según 
lo relata el Diccionario 
Geográfico de la Repúbli-
ca de Chile de 1899, dice 
que Palmilla en esos 
años era una aldea 
situada en el de-
partamento de San 
Fernando en un 
valle de la banda 
izquierda del río 
Tinguiririca, dis-
tante 43 kilómetros 
de su capital y 17 
kilómetros al mismo 
punto de Nancagua. 
La poblaban 1527 ha-
bitantes y tenía dos es-
cuelas gratuitas, oficinas 
de correo y de registro 
civil y estación de térmi-
no del ramal del ferro-
carril que la comunicaba 
con la ciudad de San Fer-
nando, ramal establecido 
por ley del 15 de enero 
de 1870 y terminado en 
1873. Es también asien-
to de municipalidad con 
acción en el territorio de 
la subdelegación y en el 

de Cal-
l e u q u e . 
Según los escri-
tos de la época antes 
se llamaba “Crucero de 
Palmilla”, porque en este 
punto se cruzaban cami-
nos públicos y vecinales.

Cabe destacar que Pal-
milla fue fundada el 22 
de diciembre de 1891 

y hoy en día cuenta con 
12.482 habitantes según 
el censo del año 2017. 

La celebración de este 
nuevo aniversario de la 
fundación de Palmilla, 
marca un hito impor-
tante, puesto que por 

primera vez en su his-
toria, se realiza esta cel-
ebración, por lo que a 
contar de este año, la 
alcaldesa Gloria Paredes 
Valdés indicó que se in-
stitucionalizara que to-
dos los 22 de diciembre, 
se realice el festejo del 
aniversario de la comu-
na.

En el 
marco de 
las actividades 
de fin de año que or-
ganiza la municipalidad 
de Palmilla, su alcaldesa 
Gloria Paredes Valdés in-
vitó a toda la comunidad 
a participar de una de las 
actividades más hermo-
sas que se desarrollan en 
la comuna.

Se trata del 
gran concierto de nav-
idad que ofreció en la 
plaza de San José del Car-
men, con gran asistencia 
de vecinos del sector, la 
Orquesta Sinfónica Infan-

til Juvenil de 
Palmilla junto al conjunto 
folclórico Romances de El 
Huique, Taller Municipal 
de Guitarras y al Coro Po-
lifónico de Adultos May-
ores “Volver a los 17”, 

además de un pesebre 
natural, donde funciona-
rios municipales y veci-
nos interpretaron el na-
cimiento del niño Jesús. 

Este interesante pro-
grama de navidad, es 
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Gobierno Regional realizó 
histórica entrega de ambulancias 

EXTRACTO
SOLICITUD DE TRASLADO DEL PUNTO 

DE CAPTACIÓN DEL EJERCICIO
DERECHOS DE APROVECHAMIENTO DE AGUAS, 

COMUNA DE LITUECHE
PROVINCIA CARDENAL CARO.

Carlos Meyer Anwandter, cédula de identidad Nº 
6.516.952-5, solicita traslado del ejercicio de un de-
recho de aprovechamiento consuntivo de aguas sub-
terráneas por 3.0 l/s., y por un volumen total anual de 
94608 m3, de ejercicio permanente y continuo, des-
de un Pozo ubicado en las coordenadas UTM Norte: 
6.227.347 m. y Este 250.734 m. correspondientes al 
Datum PSAD 56 Plano IGM “Central Rapel”, comuna 
de Litueche, provincia Cardenal Caro, Sexta Región 
del Libertador Bernardo O’Higgins, constituido me-
diante Resolución DGA Nº 429 de fecha 19-12-2008, 
e inscrito a Fojas 10 Nº 10 del Registro de Propiedad 
de Aguas del Conservador de Bienes Raíces de Li-
tueche, correspondiente al año 2009. Captación ori-
ginal mecánica, coordenadas UTM Norte: 6.227.347 
m. y Este 250.734 m. correspondientes al Datum 
PSAD 56 Plano IGM “Central Rapel”. Nuevo punto de 
captación UTM Norte 6225391 m. Este 247.187 m., 
referidas al Datum WGS 1984. Se solicita un radio de 
protección de 200 mts. con centro en el eje del pozo 
de destino.
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En la Plaza de Los Hé-
roes de Rancagua, 
el Intendente Juan 

Manuel Masferrer y el 
Consejo Regional (CORE) 
de O’Higgins hicieron en-
trega de 15 ambulancias 
para 13 comunas de la re-
gión. La inversión, de más 
de 1.400 millones de pe-
sos, es parte del Convenio 
de Programación pactado 
entre el Gobierno Regio-
nal y el Ministerio de Sa-
lud, cuya inversión total, 
entre infraestructura y 
equipamiento, asciende 
a los 321 mil millones de 
pesos. 
El Intendente Masferrer y 
los consejeros Juan Ramón 
Godoy, Felipe García-Hui-
dobro, Germán Arenas, 
Gerardo Contreras, Carla 
Morales y Bernardo Cor-
nejo, realizaron la entrega 
de llaves de los nuevos ve-
hículos a los directores de 
los hospitales de Graneros, 
Rancagua, Coinco, Peumo, 
Pichidegua, San Vicente, 
San Fernando, Nancagua, 
Santa Cruz, Lolol, Marchi-
gue, Pichilemu y Litueche.
En la actividad participa-
ron también los alcaldes 
de Pichilemu, Roberto Cór-
dova, de Litueche, René 
Acuña; de Coinco, Alcalde 
(s) Héctor Orellana;  y Jai-
me González de San Vicen-
te; además del diputado 
Diego Schalper y los go-
bernadores de Cachapoal, 

Ivonne Mangelsdorff, y de 
Cardenal Caro, Carlos Or-
tega.
El Intendente Juan Manuel 
Masferrer manifestó que 
“es un gran día para nues-
tra región, tenemos que 
estar orgullosos. Hace mu-
cho tiempo que no se ha-
cía una entrega como ésta. 
Vamos a entregar en total 
23 ambulancias a toda la 
región, y hoy estamos en-
tregando las primeras 15, 
todo con una inversión 
sobre los 1600 millones de 
pesos”, expresó el jefe re-
gional.
“Con esta entrega ade-
más -prosiguió Masferrer- 
estamos cumpliendo el 
mandato del Presidente 
Sebastián Piñera de mejo-
rar la salud a las personas 
de nuestra región de O’Hi-
ggins. En ese sentido, hay 
un plan de gobierno que 
incluye la reposición de 
hospitales, la creación de 
12 nuevos Cesfam, la re-
ducción de las listas de es-
pera, y hoy esta entrega de 
ambulancias que son parte 
del Convenio de Reprogra-
mación que firmamos con 
el Ministerio de salud, y 
también con aportes del 
Gobierno Regional”, co-
mentó el representante de 
Gobierno. 
Juan Manuel Masferrer 
aquí quiso “destacar y agra-
decer el aporte y apoyo 
que siempre han dado los 

conse-
jeros re-
gionales, don-
de logramos aprobar 
en forma unánime una 
inversión histórica de 321 
mil millones de pesos en 
Salud (….) El Presidente ha 
sido muy claro que Chile 
lo hacemos todos, y esta 
entrega de ambulancias es 
un reflejo de ello, por eso 
muy felices de estar dando 
cumplimiento al mandato 
del Presidente Sebastián 
Piñera”, sentenció el Inten-
dente de O’Higgins. 
APOYO TRANSVERSAL
La Presidenta del Conse-
jo Regional (CORE), Car-
la Morales, señaló que 
“estamos muy contentos 
como Consejo Regional, y 
como cuerpo colegiado, 
donde los 16 consejeros 
aprobamos de manera 
unánime los recursos para 

esta inversión de 23 am-
bulancias para la región. 
Esto es parte también del 
trabajo que hoy encabeza 
el Presidente Sebastián Pi-
ñera para nuestra región. 
Orgullosa de que el Core 
esté de forma transversal 
cumpliendo con las nece-
sidades de los pacientes 
de toda la región de O’Hi-
ggins”, declaró.
El Presidente de la Comi-
sión de Salud del Core, Ge-
rardo Contreras, hizo hin-
capié en que “esta entrega 
de 15 ambulancias viene a 
otorgar mayor dignidad a 
los pacientes de la región, 
y también a los funciona-
rios de la Salud, y a cumplir 
con el mandato del Presi-

dente Sebastián Piñera 
de mejorar la calidad de 
vida de las personas de la 
región”.
MEJOR CALIDAD EN LA 
ATENCIÓN
El Alcalde de Litueche, 
René Acuña, dijo estar muy 
contento “de este nuevo 
objetivo que se ha cumpli-
do en la región. Agradecer 
a nuestro Intendente (Juan 
Manuel Masferrer) y al 
Consejo Regional por esta 
tremenda noticia y anhelo 
que teníamos las comu-
nas de la región. La salud 
la mejoramos entre todos, 
como lo señaló nuestro In-
tendente en sus palabras, 
y todos tenemos que apor-
tar con un granito de arena 

para que los habitantes de 
la región tengan una mejor 
calidad en la atención. Mu-
chas gracias al Presidente 
Sebastián Piñera por haber 
pensado en nuestra región 
parA que la salud sea cada 
día mejor”, afirmó el jefe 
comunal.
A esta primera entrega de 
ambulancias a toda la re-
gión de O’Higgins, donde 
13 comunas recibieron un 
vehículo de emergencia, 
se suman las comunas de 
Rengo y Chimbarongo, cu-
yos hospitales serán bene-
ficiados con la entrega de 
una ambulancia. La entre-
ga de esta segunda parte 
de vehículos se realizará 
en las primeras semanas 
de enero. 
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Entregan títulos de dominio a familias de O’Higgins
El Intendente de O’Hi-

ggins, Juan Manuel 
Masferrer, y la Sub-

secretaria de Bienes Na-
cionales, Alejandra Bravo, 
lideraron la entrega de su 
título de dominio a 100 
familias de las provincias 
de Cachapoal y Colchagua, 
que ahora los convierte 
en dueños de su pequeña 
propiedad raíz.
La entrega se produjo en 
el marco de la visita que 
realizó a la región de O’Hi-
ggins la Subsecretaria de 
Bienes Nacionales, y que 
se produce en una especial 
fecha como es Navidad, 
transformándose en un 
gran regalo navideño para 
estas 100 familias de O’Hi-
ggins. 
El Intendente Juan Manuel 
Masferrer señaló que “te-
ner su título de dominio 
es sin duda un paso im-
portante para estas 100 
familias, que les permitirá 
vivir con mayor tranquili-
dad, porque cuando nos 
hacemos dueños del lugar 
donde vivimos, éste ad-
quiere un valor inmenso, 
porque el hogar es donde 
la familia y sus integrantes 
reciben amor, sustento, 
protección y seguridad; y 
sin duda alguna permite 

avanzar en concretar nues-
tros sueños y proyectarse”, 
indicó Masferrer.
“El título de dominio es 
una herramienta para me-
jorar la calidad de vida de 
las personas –agregó lue-
go el Intendente de O’Hi-
ggins- pudiendo acceder 
a una serie de beneficios 
del Estado, y en el caso de 
las familias de O’Higgins 
optar además a créditos 
Indap. Un sello de la polí-
tica social del Presidente 
Sebastián Piñera es apoyar 
y fortalecer a las familias 
chilenas para mejorar su 
calidad de vida, y esta en-
trega de títulos de dominio 
que hemos realizado junto 
a la Subsecretaria Alejan-
dra Bravo, va precisamen-
te en esa línea”, enfatizó el 
jefe regional.

BUENAS NOTICIAS
Una instancia de “Buenas 
Noticias”, sello del Minis-
terio de Bienes Naciona-
les que busca agilizar los 
tiempos de tramitación y 
espera para la obtención 
de este documento a tra-
vés del programa “Chile 
Propietario”, impulsado en 
todo el país. 
“Estamos recorriendo el 
país en lo que hemos de-

nominado ‘La Ruta de 
Chile Propietario’, ya que 
tal cómo nos ha instruido 
nuestro Presidente 
Sebastián Piñera, 
con el ministro 
Felipe Ward 
e s t a m o s 
conscientes 
de que el 
título de 
dominio es 
una herra-
mienta im-
portantísima 
para mejorar 
la calidad de 
vida de miles de 
personas y de todo 
su grupo familiar, ya que 
con este documento en 
su poder pueden optar 
a diversos beneficios del 
Estado”, afirmó Alejandra 
Bravo.
Por ello, la Subsecretaria 
quiso realizar una de sus 
últimas visitas del año en 
Rancagua, dando cuenta 
de los avances de su carte-
ra. Así, la  ceremonia prin-
cipal se desarrolló en el Sa-
lón Auditorio Municipal de 
la capital regional, donde 
beneficiarios de las comu-
nas de Rancagua, Machalí, 
Doñihue, Coltauco, Las Ca-
bras, San Fernando, San-
ta Cruz y Chépica, entre 

otras, celebraron este 
gran momento, ya que a 
partir de ahora podrán 
optar a subsidios habita-
cionales, de agua potable, 
alcantarillado, pavimenta-
ción de calles, o a créditos 
Indap, en sectores rurales; 
lo que confluye en mejores 
expectativas para el pro-
greso de los habitantes y 
el desarrollo local. 
Una oportunidad que des-
de Bienes Nacionales bus-
can concretar como rea-
lidad permanente, tarea 
que para el seremi, Chris-

tian Villegas, es la principal 
motivación del trabajo con 
la comunidad, lo que gra-
cias a la aprobación de re-
cursos por 175 millones de 
pesos, desde el Gobierno 
Regional, permitirá conti-
nuar apoyando esta labor 
para que más familias pue-
dan obtener la posesión de 
sus terrenos .  
“Estamos cerrando el año 
con buenas noticias como 
ésta, que sin duda, cam-
biará la vida de cientos de 
beneficiarios y también de 

quienes hoy se han con-
vertido en propietarios, y 
en este sentido lo estamos 
haciendo acompañados de 
nuestra subsecretaria que 
siempre ha estado muy 
presente en O`Higgins, 
pues esta es la tercera vi-
sita que realiza a la región; 
por ello y de cara al 2019 
esperamos seguir traba-
jando en la misma senda, 
poniendo el acento en las 
familias más vulnerables y 
de las zonas más lejanas 
de la región”, enfatizó el 
secretario ministerial. 
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Industria creativa se capacita en derechos de autor

Ceremonia de cierre programa municipal talleres de oficio

En la Pista Muni-
cipal se realizó 
la ceremonia de 

cierre de este programa 
municipal destinado a 
entregar conocimientos 
en diferentes oficios 
a la comunidad en 
forma gratuita. 

Liderados por 
la Dirección de 
Desarrollo Co-
munitario de la 
m u n i c i p a l i d a d , 
DIDECO, este año 
se realizaron 23 talle-
res en diferentes secto-
res de Pichilemu sobre 
diversas temáticas: cro-
chet, corte y confección, 
artesanía en lana, taller 
de telar vertical, arte-
sanía en cuero, pintura 
en tela, pintura al óleo, 
inglés, peluquería, orfe-

bre-
r í a , 
cocina salu-
dable, masas y paste-
les, telar mapuche, te-
lar maría, y telar espejo 
. Algunos de ellos se de-
sarrollaron en conjunto 

con organizacio-
nes y grupos comuni-
tarios y otros fueron 
abiertos a la comuni-

dad. 
El alcalde Roberto Cór-
dova valoró la iniciativa 
destacando la calidad de 

los monito-
res y el entusiasmo de 

los participantes, en su 
mayoría mujeres. "Ade-
más de constituir un es-

pacio de 
i n t e r c a m -

bio y desarrollo 
personal, estos talleres 
sirven para aprender un 
oficio y abrir posibilida-
des de nuevos empren-
dimientos en nuestra co-
muna", señaló.

El resguardo de los proce-
sos creativos y el acceso a la 
información para los regis-
tros correspondientes son 
materias que muchas veces 
son desconocidas por los 
artistas, quienes pueden ver 
mermadas sus posibilidades 
emprendedoras y ganancias 
económicas ante la difusión 
de sus obras sin la adecuada 
protección. 
Las economías creativas son 
-sin duda- una fuente de im-
pacto social, cultural y eco-
nómico para todos los paí-
ses y se estima que en Chile 
tienen una representación 
del 2,2 por ciento del Pro-
ducto Interno Bruto según 
planteó Claudio Ossa, jefe 
del Departamento de Dere-
chos Intelectuales del Servi-
cio Nacional del Patrimonio 
Cultural. 
Esta necesidad de resguar-
dar la relación entre arte, 
difusión y negocios  llevó al 
programa Node “Marketing 
Digital Internacional para la 
Industria Creativa”- ejecuta-
do por la empresa Proyecta 
con el cofinaciamiento de 
Corfo- a organizar el taller 
“Marca y Derechos de Autor 
en la incorporación de Tics” 
donde se abordó la impor-
tancia de contar con este 
registro y  la diferenciación 
de roles en dichos procesos. 
Según explicó Claudio Ossa el 
objetivo del taller fue entre-

gar las herramientas necesa-
rias  “para demostrar el vín-
culo con lo creado y también 
con la difusión que pueden 
obtener utilizando el registro 
y los diferentes instrumen-
tos del Estado para optar a 
premios como es el caso del 
cortometraje “Historia de un 
Oso” que tiene el registro con 
nosotros o la película “Una 
Mujer Fantástica” que tam-
bién ganó un Oscar. 
El registro de derechos de 
autor establece un reconoci-
miento como propietario  a 
quien realiza dicho trámite y 
es de gran efectividad legal 
para exigir derechos  cuan-
do una escultura, artesanía 
o canción, entre otros,  es 
utilizada de forma irregular 
por un tercero, por ello “es 
muy importante para nues-
tros beneficiarios conocer la 
relevancia de resguardar los 
derechos de autor, ya que 
muchos de ellos comercia-
lizan sus productos a través 
de plataforma como Face-
book, Instagram o Spotify 
donde sus creación pueden 
ser capturadas y utilizadas 
sin los permisos adecuados”, 
sostuvo Paula Quitral Herre-
ra, directora del programa 
Node. 
Francisco Marambio  crea-
dor de diversos productos 
que ponen en valor el patri-
monio destacó la importan-
cia de la jornada señalando 

que “es 
parte del pro-
ceso de cualquier 
obra creativa antes de 
llegar a su comercialización 
tener los aspectos legales en 
regla”. En tanto, Ale Steven-
son planteó que “me parece 
excelente esta invitación yo 
soy cantante y tengo dos 
canciones de mi autoría jun-
to a un amigo y hoy, Claudio 
Ossa, explicó muy bien lo 
que debemos hacer, el tema 
de los porcentajes, dio infor-
mación detallada fue didác-
tico y a veces lúdico, muy 
claro en sus explicaciones, 

quedé muy 
conforme e interesada para 
seguir participando porque 
es muy importante proteger 
nuestras creaciones”. 
Los pasos para registrar una 
creación están establecidos 
en la página www.propie-
dadintelectual.cl  donde se 
debe acceder al registro re-
moto, subir una copia de la 
obra en formato digital con 
un peso de hasta 30 MB, en 

caso contrario despachar 
los antecedentes por correo 
postal  completar el formu-
lario y pagar un derecho que 
va entre los cuatro mil y los 
20 mil pesos aproximada-
mente. 
El programa Node “Mar-
keting Digital Internacional 
para la Industria Creativa” 
que también cuenta con el 
apoyo de ProChile bene-

ficia a 20 artistas de la 
región, entre ellos músicos, 
diseñadores, ceramistas, 
actores, audiovisuales, lu-
thier y orfebres, quienes 
además han recibido capa-
citación en temáticas como 
tendencias de la industria, 
desarrollo y uso de imagen, 
compromiso de marca, ma-
nejo de audiencia, redes 
sociales como plataformas 
de comercialización y ges-
tión de negocios, entre 
otros.
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El plástico es un materialque tarda muchos años 
en descomponerse, además de ser el mayor 
contaminante del océano. Por esto hemos 

desidido cambiar nuestros  cubiertos plástivos por 
unos fabricados de maderas y el agua mineral que te-
nemos en botellas plásticas que te-
nemos la serviremos en bo-
tellas de vidrio”. 
“Además queremos 
hacer un llamado a 
quereduscamos, 
reutilicemos y 
reciclemos los 
materiales que 
ocupados en 
nuestro diario 
vivir”

Rotarios de Santa Cruz 

Realizan operativo médico en Hogar de Ancianos en La Estrella
Se realizó un exitoso 
operativo médico con 
adultos mayores del 
Hogar de ancianos San 
Nicolás de la comuna 
de La Estrella.  En este 
operativo participaron 
destacados médicos 
Santacruzanos y socios 
de Rotary Club como 
los doctores Wolfgang 
González, Argenis 
D’windt, Meredith Arria 
y Sonia Rodríguez.
En la ocasión fueron 
atendidos casi la to-
talidad de los adultos 
mayores residentes en 
el hogar y estos agrade-
cieron la iniciativa que 
durante este año 2018 
han venido realizando 
en otros recintos tanto 
en Colchagua como en 
Cardenal Caro.
La Directora del esta-
blecimiento Rosa Mon-
real Orellana agradeció 
a Rotary Club Santa Cruz 
la realización de este 
operativo médico, “esta 
fue una linda iniciati-
va, muy provechosa, es 
una experiencia nue-
va para nuestro hogar 
ya que en todos estos 

años en los cuales yo 
soy la directora, nunca 
se había realizado una 
actividad de este tipo, 
por lo que agradezco 
a los médicos que 
hoy asistieron 
a nuestro ho-
gar”, conclu-
yó dicien-
do.
Cabe des-
tacar que 
el hogar 
San Nicolás 
residen 20 
adultos mayo-
res, distribuidos 
en 12 mujeres y 
8 hombres y en este 
trabajan 11 funciona-
rios en turnos de día y 
noche, además el siste-
ma de financiamiento 
es a través de un pro-
yecto del Senama, la 
Municipalidad de La Es-
trella, las pensiones de 
los adultos residentes y 
personas anónimas que 
siempre están colabo-
rando.
Esta es una de las úl-
timas actividades del 
año 2018 de Rotary 
Club Santa Cruz y está 

“

dentro de la política 
de ayuda hacia la co-
munidad, en especial 
con nuestros adultos 
mayores de Colchagua 
y Cardenal Caro. En la 
ocasión participaron 
además de los socios 
Rotarios junto a sus es-
posas, colaboradores 
de esta linda comuna 
de la Provincia de Car-
denal Caro.

Patricia Cubillos Tapia y Ricardo Gálvez Vásquez

“Sabores y aromas”
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Finalización taller medioambiental 
en la Escuela G-536 de Guadalao

Durante la jornada 
del martes 11 de 
diciembre, se vi-

vió la finalización del ta-
ller medioambiental en 
la escuela G- 536 de Gua-
dalao, el cual se realizó 
gracias a la integración 
de diversos departamen-
tos de la municipali-
dad de La Estrella como 
el departamento de 
medioambiente, depar-
tamento de obras, depar-
tamento de educación, 
departamento de desa-
rrollo social, Cesfam y el 
programa Servicio País.  
En este taller se reali-
zaron clases a los niños 
de la escuela todas las 
semanas del segundo se-
mestre, abarcando temá-
ticas como; alimentación 
saludable, medioam-
biente y reciclaje, siem-
bra y cultivo de distintas 
hortalizas, etc. donde 
ellos mismos, por medio 
del aprender haciendo, 
experimentaron el res-
cate del inverna-
dero y huerto 
escolar. Re-
f o r z a n d o 
así las 
p r á c -
ticas 
del 

cuidado del 
medioambien-
te en los niños que 
asisten al establecimien-
to educacional.

LA ESTRELLA


